

Étude sur la discrimination des personnes homosexuelles dans l'Armée suisse (1942–2020)

Étude scientifique indépendante relative au postulat 21.4220 de la Conseillère nationale Priska Seiler Graf



Pourquoi ce projet de recherche ?

Les personnes homosexuelles sont aujourd'hui encore confrontées à des préjugés au sein de l'Armée suisse. Les discriminations en raison de l'orientation sexuelle étaient encore bien plus fortes par le passé : les actes sexuels entre adultes de même sexe ont été sanctionnés par le Code pénal militaire jusqu'en 1992.

Jusqu'à présent, aucune enquête systématique n'a été réalisée au sujet d'éventuelles formes de discrimination que les personnes appartenant aux minorités sexuelles et de genre ont pu subir dans l'Armée au cours des dernières décennies, ainsi que sur les répercussions que cela a pu avoir sur leur parcours de vie.

Un postulat du Conseil national demande au Conseil fédéral d'examiner les torts dont les personnes homosexuelles ont pu être victimes lors de leur service militaire et de produire un rapport scientifique qui reconnaisse ces injustices et examine les formes de réparation appropriées.

Le Conseil fédéral a proposé d'accepter le postulat. Viola Amherd, Présidente de la Confédération et Cheffe du DDPS, ainsi que l'Armée saluent cette décision. Grâce à ce travail de mémoire, la Suisse se joint aux efforts internationaux visant à reconnaître les discriminations envers les personnes homosexuelles au sein des forces armées.

Mandat de recherche

Afin de répondre au postulat, l'Armée a commandé un rapport scientifique indépendant au Centre interdisciplinaire en études genre (IZFG) de l'Université de Berne. Il s'agit du premier mandat officiel en Suisse visant à étudier sous un angle historique les discriminations subies par les personnes homosexuelles.

Au cours des quatre prochaines années (2024-2027), l'équipe de recherche va étudier si et dans quelle mesure les personnes homosexuelles ou perçues comme telles ont subi des discriminations entre 1942 et 2020 et quelles conséquences elles ont eues pour elles.

C'est pourquoi cette étude ne s'intéresse pas qu'aux personnes qui se définissent comme homosexuelles. Les expériences d'hommes et de femmes qui vivent ou ont vécu des relations sexuelles ou affectives avec des personnes de même sexe sans se définir comme homosexuel·les, ainsi que celles de personnes appartenant à d'autres minorités sexuelles ou de genre seront également examinées. Il s'agira ensuite de déterminer si et sous quelle forme, du point de vue des personnes concernées, une réparation est indiquée.

Enfin, nous formulerons des recommandations afin que les potentielles discriminations en raison de l'orientation sexuelle ou de l'identité de genre dans l'Armée cessent et ne puissent dorénavant se reproduire.

Dans le cadre de ce projet, nous exploiterons des documents d'archives et mènerons des entretiens avec des personnes concernées ainsi qu'avec des témoins de l'époque et des spécialistes issu·es du monde de la recherche, de l'Armée, des pouvoirs publics ou d'organisations de la société civile.

Cette enquête auprès des personnes concernées et des témoins d'époque est indispensable. Le dépouillement des archives présente en effet de nombreuses limites : des documents ont été détruits parce que leur délai de conservation était échu et d'autres ne nous sont pas accessibles. Certaines informations n'ont en outre pas été consignées ou alors sous forme codée en raison du tabou autour de cette thématique.

u^b

Nous cherchons des personnes concernées et des renseignements

Pour mener à bien ce projet de recherche, nous avons besoin de votre participation

- ▶ **Avez-vous vécu des expériences sur le thème de l'Armée et de l'homosexualité, que ce soit personnellement ou comme témoin (camarade, supérieur·e militaire, médecin, partenaire de vie, membre de la famille, connaissance, etc.) ?**
- ▶ **Accepteriez-vous de partager vos expériences, souvenirs ou observations lors d'un entretien en tête-à-tête, par téléphone ou par e-mail ?**
- ▶ **Êtes-vous expert·e, militaire ou civil·e, et susceptible de nous fournir des renseignements ou des connaissances techniques au sujet des relations de l'Armée à l'homosexualité au cours de la période concernée ?**

Nous nous réjouissons de votre prise de contact.

Protection des données personnelles

Tous les témoignages, informations et documents seront traités dans la plus stricte confidentialité et feront l'objet d'une anonymisation dans le rapport final. Seule l'équipe de recherche peut accéder à ces données. Vous trouverez plus d'informations à ce sujet sur notre site web.

Chaque incident mérite notre attention, des propos désobligeants du quotidien jusqu'au harcèlement, à des actes de violence, des discriminations lors du recrutement ou des refus d'avancement... en bref, tout événements qui a eu des conséquences pour les personnes concernées.

Notre objectif est de fournir une image aussi fidèle et complète que possible des rapports entre l'Armée et l'homosexualité. Les témoignages de personnes homosexuelles qui n'ont vécu aucune expérience négative lors de leur service militaire nous intéressent donc également.

Nous parlons :

Français, allemand, suisse-allemand, italien et anglais.

Équipe de recherche

L'équipe interdisciplinaire réunie par Michèle Amacker, professeure de sociologie, jouit d'une longue expérience dans la recherche historique, qu'il s'agisse d'étudier les injustices et les processus de réparation ou les trajectoires biographiques de personnes qui sont attirées par d'autres personnes du même sexe. Vous trouverez plus d'informations concernant les membres de l'équipe sur le site web du projet.

Nous contacter

Adresse postale Projet de recherche « Armée et homosexualité »
Université de Berne
Mittelstrasse 43
3012 Berne

Telefon: +41 31 684 52 00

E-Mail: recherche.armee-homosexualite@unibe.ch

Site web: www.recherche-armee-homosexualite.unibe.ch

